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第二十六期

《編者的話》

身兼綠色力量主席、公開大學環境學系主任、環境諮詢

委員會及城市規劃委員會委員，何建宗一直關注本地的

環保工作，一方面向政府提供環保施政的建議，另一方

面身體力行，去支持環保活動。政府去年推行的石油氣

的士試驗計劃，就是「綠色力量」向政府提出的建議之

一。

何建宗（79新亞生物）表示，當年他就讀的生物系，系內師生都十分落力推

行環保工作。「70年代，香港市民並未十分關注環保問題，當時主力只得兩

所大學去進行一些環保研究。中大生物系內的老師，如胡秀英教授，她是長

春社的創辦人之一、Professor Thrower及太太Dr. Stella Thrower、麥繼強

教授、黃銘洪教授等，都十分支持環保工作。」何校友憶述，由於他住宿

舍，每天都看到吐露港的變化，尤其那時進行填海工程，他們極為關注有沒

有紅潮出沒。Stella Thrower教授更舉辦了一個地衣與全港性空氣污染的調

查，由中大同學做小隊長，發起全港中學生參與。「之後，我便一直從事環

保方面的研究，可以說是在中大讀書時，已播下綠色的種籽。現在不少環保

組織的中堅份子，也是當年的同門師友。」

香港人環保文化落後

環保意識自70年代興起，到今天，環保意識可以說踏進高峰期。市民 除了感

到空氣、水質、噪音等污染問題需要解決外，更開始意識到發展與保護自然

生態間的關係。自1986年環保署成立後，政府開始實施一些環保政策，而市
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 「環保」中大人

  前言
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營建綠色校園． 中大

一馬當先 

民對環保的要求也逐漸提高了。「不過，市民對環境保護的意識雖有所提

高，但實際比歐美還落後二十多年。」何校友認為，香港市民在環境保護的

認知層面，無疑十分足夠，因大家都知道污染問題的存在，只可惜很少人會

身體力行，以行動去支持環保。「一些調查顯示，有98%的市民都知道污染問

題嚴重，但只有60-70%的人，會以行動支持環保，若果說，要他們為環保而

對自己的利益有所犧牲或付出，則只餘約40%的人肯坐言起行。」

何校友對海洋生態亦十分有研究，圖為他1998年考察北極時採集的獨角鯨骨頭樣本

何建宗表示，從宏觀來看，保護環境是人類的責任。「人類在這地球上，只

是自然物種其中一份子，我們不可以只顧自己的利益，忽略了其他物種的生

存權利。若從一個較功利的觀點著眼，環境保護跟人類繁衍息息相關，若果

我們生活的地方受到污染，人類也難以在地球上繼續生存。另外，環境污染

會造成社會的經濟損失，例如要花錢處理污水、紅潮亦會造成魚類死亡。」

何校友認為，環保亦是生活質素的保證。「若 果生活環境好，大家都能夠擁

有健康身體，減少請病假，子女愉快成長，生活質素便得以提高。」

何校友主持由綠色力量與浸信會永隆中學合辦之

「綠色學校暨 環境監測站」之開幕禮，與譚日旭校長（80物理）合照
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加入綠色力量向政府提供環保建議

80年代起，本港先後出現多個綠色團體，如「地球之友」、「自然生物（香

港）基金會」等，而何建宗亦加入成為「綠色力量」的會員。他1992年離開

環保署後，轉職至香港公開大學，出任環境學系系主任，他表示，此舉讓他

有更多時間和自由度去參與環保工作。「當時，『綠色力量』主席周兆祥得

悉我是該會會員，並曾在環保署工作，便力邀我加入董事會，最後還接替

他，當上主席。」

「綠色力量」於1988年成立，目標是推動本港環境保護運動，主力於傳播綠

色生活文化。何校友亦以「綠色力量」主席的身份，於1994年至2000年獲委

任為環境諮詢委員會委員，2000年更兼任城市規劃 委員會委員，向政府提供

了很多政策和建議，協助香港環保工作的發展。「『綠色力量』是一個以知

識分子為主力的組織，我們經常建議和游說政府接納一些可行的環保方案。

記得有一年施政報告發表前，我們向特首提交了一份建議書，後來施政報告

發佈，有好些地方跟我們的意見吻合，使我們十分鼓舞。」何校友認為，綠

色團體向政府提出不少建議，政府亦因此委任他們的成員作諮詢委員會的委

員，這是一種相向的交流方法。「其實，我們的工作頗有實質果效，對社會

輿論的影響力很大。」政府去年重新檢討排污水政策，就是「綠色力量」於

1997年向政府提出的建議之一。

改變社會舊有觀念才是最佳環保方法

面對眾多污染問題，有甚麼方法去改善？何校友認為，最重要是政府施行政

策時，整全地關注這個問題。「一直以來，香港都是一個經濟為主導的社

會，政策理念是『先污染，後治理』。總之就是先發展經濟，有甚麼問題，

留待日後才解決。所以我認為，政府需改變這種施政概念。我們不應單單高

舉環保的旄號，更應落實政策使環保與經濟平衡發展，不再處於一種對立狀

態。」
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1999年隨中國首次北極科學考察隊，在北冰洋採集 浮游植物樣本

除了政府加強環保施政外，社會的價值觀念也亟需改變。「一直以來，很多

人都以自我發展為中心。以塱原濕地事件為例，過往一定會不顧 一切地興建

鐵路，以解決人類的交通問題，哪會考慮雀鳥的棲息問題？可見社會的價值

觀念正在改變。綠色團體有句口號：『放眼全球，本地入手；共同承擔，由

我做起』。雖然市民的環保意識日漸提高，有共同承擔的責任心才最重要。

環保要有實質行動！」

為了普及環保教育，何建宗還在兩所由他擔任校監的中小學——屯門浸信會

永隆中學及竹園 浸信會天虹小學，成立了環境教育資源中心，作為實驗性

的綠色學校。「這兩所學校去年在全港綠色學校比賽中，獲得中、小學組的

總冠軍，這是一個很大的鼓舞，因為試驗計劃良好，不少學校都開始效法。

推行環保，向學生灌輸正確觀念最為重要。」

環保的種籽在中大默默播種，距離收成期，雖然看來還有一段日子，但只要

大家都懂得用心去珍惜地球，環境污染就有解決的希望！

 

何建宗（79新亞生物）中大畢業後，負笈英國

University of Salford攻讀碩士課程，研究環境資源。

後加入環保署，並以兼讀方 式，於91年在港大取得博士

學位。92年加入香港公開大學，擔任環境學系教授，現為

「綠色力量」主席、城市規劃委員會及環境諮詢委員會的

委員，致力推動本地及國內的環保工作。
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